
●上海电影
学院招20人
5000多人报
名
●报名录取
比例263:1

● 上戏艺
考表演（木
偶）专业成
“香饽饽”

“冷门”里
跑出“黑马”

! ! ! !昨天上午，上海大学上海电影学院表演
专业的校考面试拉开帷幕（见上图 蒋安 摄
）。!"#!人报名，争夺 "$个录取名额，报录比
高达 "#%&'。然而，就在外界舆论每每对艺考
竞争惨烈惊讶甚至错愕时，考生却显得较为
坦然和笃定。个中原因在哪里呢？

串场之多
“别光看数字有 !$$$多人来考表演，但

你看，那些拖着行李箱的，!$$$人中的大多

数是在串场，北电、中传媒、上戏，一所所学校
挨个赶场面试，说到底，全国考表演的也就这
些人。”上海电影学院执行院长何小青说，每
年来的考生，生面孔其实占了很大一部分。对
于何院长的观点，记者从与考生的交谈中也
得到了印证。一位来自吉林的考生小徐说，她
来上海一趟要赶好几个表演类的面试，先是
上戏，再是东华的服装表演，再有就是上电，
紧接着还要去成都和广州碰碰运气，影视表
演进不了，模特也行，播音主持也行，实在不
行的话，有些民办院校的演艺类专业仍可以
作为保底。

南北之别
在候考人群里采访，记者随机交谈的 ($

多位考生，约六成以上来自东三省和山东省。
何小青说生源的确如此，考表演的学生以北
方孩子居多，这主要是因为像山东、东北地区
的男生和女生，一般都比南方的同龄人要“长
得更开一些”，外形上比较接近表演专业的审
美和培养要求。但这也不能走入误区，毕竟，
像赵薇就是安徽人，南方出来的女演员也很
出挑。而在与家长交谈中，记者也明显感觉，
或许北方特别是东北家长，更愿意让孩子尤
其是女孩子走演艺之路，以为当演员“更易成
明星”，而南方家长对孩子的学业和其他特长
培养更注重些。

院长之忧
上海电影学院成立于 "$(!年 )月，由著

名导演陈凯歌出任院长，是在上海大学原影
视艺术技术学院基础上创建而成的，有着 "$

多年戏剧影视学科人才培养和理论研究的深
厚积淀，肩负着重振和促进上海电影产业发
展及建设全国电影高峰的重要使命。但何小
青院长也有一个担忧，就是表演专业的学生
文化功底差了不少。

"$(!年底，教育部发文，提出要进一步
提高相关考生的专项测试要求和高考文化成
绩录取要求，省级招生考试机构应分类划定
艺术类各专业高考文化成绩录取控制分数
线，其中艺术类本科专业录取控制分数线不
得低于本省（区、市）普通本科第二批次录取
控制分数线的 #!*。然而，由于近年来我国
高考人数的下降及高校本科计划的扩容，全
国二本分数线实际上呈现下降态势，这就势
必造成艺术类专业考生的文化课成绩提高的
幅度很小。以二本通常的 +$$分最低录取控
分线为例，艺术类实际控分线仅 "#$分左右，
也就是说，面对一张 (!$分的高考试卷，艺考
生只要每门考个 #$多分就可过关。

底浅之困
巧的是，记者采访了两位小鲜肉考生，他

们准备的初试朗诵作品分别是《荷塘月色》和
《海燕》的片段，两人还自诩，正是靠着这个片
断“闯天下”，其他名家名作还真背不出呢。
“一进大学课堂就会发现，他们的英语水

平很差，至少半数以上学生过四级都很累，还
有就是文学功底差，尤其是中国传统古诗文
底蕴很薄弱，而这又恰恰是演员之路要走得
更远、更长久的最大羁绊。”何小青说。

首席记者 王蔚
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! ! ! !一如既往，新年过后又到艺考刷屏时。
据说，今年上戏艺考最大“黑马”，莫过于表演
（木偶）专业，计划招 (, 人，却有 (%,$ 人报
名。有人说这是因表演系竞争太激烈而实行
“曲线救国”的“权宜之计”，也有推测是当红
新秀彭昱畅在《演员的诞生》中精彩表演带热
的附加效应。
而事实上，无论是中国木偶戏或是西方木

偶剧，作为世界上覆盖面最广、拥有剧团最多
的剧种，木偶从不小众或亦非“冷门”。无论是
历届木偶专业的就业率或是就业质量，大众视
野中的这批“黑马”都是前途无量的金饭碗。

易流行 最传统
作为中国首批国家级非物质文化遗产，

木偶戏（古代称!傀儡戏"）源于汉、兴于唐，
“燃”了有两千多年。不仅如此，西方木偶戏
发展亦是迅猛，它至今是世界上覆盖面最广、
拥有剧团最多的剧种。

自宫廷走向民间，演变出各种木偶表演
类别，融合各剧种表演方法，活跃于各国各地
各村各寨，偶尔寂寞，却从不曾被遗忘。

或许并没太多人知道，世界教科文组织
属下仅两个非政府国际组织，除了众所周知
的世界卫生组织，另一个就是国际木偶联会。

它成立于 (-"-年，是世界上历史悠久、影响
广泛的艺术机构。
在知名音乐电影《音乐之声》中，“玛利

亚”就带着孩子用木偶表演唱出了广为流传
的《孤独的牧羊人》，而即便是如今，不但中国
有三大木偶节连年上演原创木偶新作，更新
木偶技术，提升木偶表现力，世界许多国家依
然保留着以家庭木偶剧寓教于乐的传统。
在上海戏剧学院院长黄昌勇看来，木偶

戏报考人数突破千人，并没有“蹭热点”的因
素，它是文化大环境提升的表现，更是传统文
化在现代年轻人中活起来、火起来的缩影。

易!沟通" 最世界
拨通上戏木偶专业教师秦峰电话的时

候，他刚刚给学生彭昱畅回完信息。近日，木
偶招生热的报道中，不少人将功劳归于这个
年轻后生，称他“带热”了专业，让他有些不
安，来跟班主任“解释”。秦峰笑说：“其实不用
忐忑，如果我们的学生毕业后，都能凭借自身
影响，为木偶戏带来关注，这是好事。”

因《太子妃升职记》而走红，又凭借在同
龄人中很为出挑的表演在《天天向上》《演员
的诞生》火起来的彭昱畅，不论登上哪个舞
台，自我介绍时从不含混，总要在毕业于上戏
后强调自己是木偶专业。秦峰说：“这是他对
木偶表演的深情，也是对本专业的自信。从事
木偶专业的人，大多有这份自信和自豪。”
自信源自木偶戏本身的魅力，也来自它在

世界各地“畅通无阻”的魔力。作为世界上覆盖
面最广、拥有剧团最多的剧种，木偶戏跨越了
地域、文化等隔阂，是最易“沟通”的艺术表演
形式之一。在秦峰看来，或许现如今学生们抱
着各种想法来报考这个专业，但真正能看懂并
做这一选择的人，无疑是有眼光和前途的。

易融合 最百搭
"$$+年，上海木偶剧团联合上海戏剧学

院开创首个木偶专业本科班。著名木偶艺术编
导赵根楼，成为首个本科班的“主心骨”。从搭
建师资班底到招生、定课程，他被问得最多的
就是：“这个班有前途吗？毕业找得到工作吗？”

事实上，木偶专业毕业生很少会愁“找饭
碗”。赵根楼说：“木偶戏不仅仅是仿真，创新空
间很是巨大，天地广阔的木偶戏，讲究‘专于玩
偶，兼能演艺’，木偶剧正与越来越多的艺术形
式相结合。”即便是本科班开创之前，中专毕
业的学生，除了留木偶剧团担任木偶表演、制
作工作外，也会去到话剧、舞剧、音乐剧舞台，
或是涉足影视圈。而本科毕业生因具有更好
文化素养，不但能演还具编导创作能力，因而
更为抢手。以秦峰这批毕业生举例，和他同期
的同学深入文化各个领域。随着早教和学前教
育被重视，作为深受孩子们喜爱的表演形式，
木偶表演也被运用到儿童教育领域。成为名副
其实的百搭专业。 本报记者 朱渊
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活起来传统文化让
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